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Преподаватель физкуль-
туры школы №2005 из 
Куркина Александр 
Князев на соревно-

ваниях, прошедших в Москве, 
в составе команды ЦСК ВМФ 
стал серебряным призёром Рос-
сии по водному поло. Уступили 
они лишь команде «Бауманец». 
Александру 32 года, и этим видом 
спорта он занимается больше 20 
лет. Причём выступает Князев в 
двух дисциплинах: он кандидат в 
мастера спорта в обычном поло 
и мастер спорта в мини водном 
поло. 

— Как и многие ватерполисты, 
я в этот спорт пришёл из плава-
ния, — рассказывает Александр. 
— В 10 лет меня родители отда-
ли на плавание, а потом тренер 
предложил попробовать играть в 
вод ное поло. Мне очень понра-
вилось: не только плаваешь, но 
и в мячик играешь. А ещё в вод-
ном поло есть даже подводная 
борьба. Я, например, централь-

ный нападающий, и мне нередко 
под водой приходится вступать в 
силовой контакт с противником 
за обладание мячом.

В школе Александр Князев 
преподаёт не только на уроках 
физкультуры. Он ещё ведёт сек-
цию вод ного поло и, конечно, 

делится с ребятами своим опы-
том. А свободное время Алек-
сандр любит проводить с семьёй, 
много путешествует по миру. На 
своём автомобиле он исколесил 
Польшу, Германию, Прибалти-
ку и ещё много стран. 

Алексей ТУМАНОВ

Учитель из Куркина стал 
серебряным призёром России 
по водному поло

За неделю в округе произо-
шло 12 пожаров, погибших 
и пострадавших нет.

На улице 
Фабрициуса горела 
квартира

Вечером жильцы дома 33, 
корп. 3, на улице Фабрициу-
са, почувствовав запах гари в 
подъезде, вызвали пожарных. 
Как выяснилось, огонь занял-
ся в одной из квартир. Пожар 
удалось оперативно ликвиди-
ровать, причины ЧП устанав-
ливаются. 

В Южном Тушине 
полыхнул балкон

Балкон в доме 19 на улице 
Василия Петушкова загорел-
ся около полуночи. Жильцы 
квартиры сумели потушить 
огонь ещё до приезда пожар-
ных. Вероятная причина воз-
горания — упавший с верхних 
этажей окурок.

В Строгине тушили 
автомобиль 

Припаркованный у дома 19 
на улице Маршала Прошлякова 
автомобиль загорелся утром. 
Прибывшие пожарные поту-
шили машину. Установлено, что 
возгорание произошло в мотор-
ном отсеке, вероятная причина 
— короткое замыкание. 

Анна ЩЕРБИНИНА

пожары

Строители завершили 
монтаж автомобильного 
съезда с МКАД в сторо-
ну центра на границе двух 
районов СЗАО — Митина 
и Южного Тушина.

Как сообщил руководи-
тель городского Департа-
мента строительства Ра-
фик Загрутдинов, закон-
чено бетонирование плиты 
дорожного полотна, уста-
новлены барьерные ограж-
дения. Сейчас идёт покра-
ска основных конструкций 
эстакады.

После завершения всех 
работ при движении по 
этой эстакаде можно бу-
дет поворачивать с внеш-
ней стороны МК АД на 
Волоколамское шоссе и 
ехать в направлении цен-
тра города. Всего на пе-
ресечении МКАД и Во-
локоламского шоссе бу-
дет построено три эста-
кады. Они станут частью 
крупной транспортной 
развязки.  

Евгений БАКИН

Завершена 
сборка эстакады 
на пересечении 
МКАД 
и Волоколамки 

Педагоги из Северного Тушина признаны 
учителями года

Педагоги школы №1571 
на улице Фомичёвой стали 
победителями городского 
конкурса «Учителя года». 
Сборную-победительницу 
представили физрук Ринат 
Фаттяхетдинов, преподава-
тели русского языка и лите-
ратуры Анастасия Башки-
рова и Надежда Василев-
ская, математик Татьяна 
Никульникова и капитан 
команды учитель истории 
Денис Хурманёнок.

В финале конкурса наши 
учителя представили разра-
ботанный ими онлайн-тре-
нажёр для восьмикласс-
ников, который помога-
ет решать взрослые зада-

чи: запланировать отпуск, 
рассчитать его бюджет, раз-
работать маршрут. А Де-
нис Хурманёнок презен-
товал свой удивительный 
мастер-класс по истории.

— Когда мы проходим 
тему Великой француз-
ской буржуазной револю-
ции, ребятам это не всег-
да интересно. Зато «ВКон-
такте» они сидят часами. 
Я создал «ВКонтакте» ак-
каунт последнего короля 
Франции Людовика XVI. 
Чтобы заполнить его про-
филь, ученикам пришлось 
изучить биографию Людо-
вика, — рассказал он «СЗ».

Всё, что король и предста-

вители разных политических 
течений думают о револю-
ции, учитель (он был за Лю-
довика) и ученики от имени 

его политических оппонен-
тов обсудили в чате.  Дискус-
сия получилась бурная.

Теперь капитану коман-

ды предстоит представить 
Москву на всероссийском 
этапе конкурса.

Оксана МАСТЮГИНА

Призёр 
ведёт уроки 

физкультуры 
и занятия 
в секции

В Южном Тушине инспекторы ГИБДД 
в ходе погони задержали наркодилера

Погоней с риском для 
жизни обернулась для ин-
спекторов ГИБДД Аска-
ра Быцко и Евгения Ер-
мошкина обычная про-
верка документов у води-
телей на дороге. На посту 
на Походном проезде они 
вместе с коллегами оста-
новили для проверки про-
езжавшую мимо «Ладу». 
Водитель затормозил, 

но заметно нервничал.
— А когда мы спросили, 

нет ли у него с собой запре-
щённых веществ, он вы-
прыгнул из машины пря-
мо на дорогу и ударился в 
бега, — говорит Быцко.

Инспекторы бросились 
за ним. Беглеца удалось 
настигнуть перед самым 
лесным массивом на ули-
це Василия Петушкова. К 

этому моменту подъехала 
и вызванная следственная 
группа. В «Ладе» нашли 53 
свёртка с порошком. Поз-
же экспертиза подтверди-
ла, что внутри них нарко-
тик — амфетамин. 

Сейчас 23-летний па-
рень находится под стра-
жей, возбуждено уголов-
ное дело.

Вера ШАРАПОВА 

Александр Князев 
занимается 
любимым видом 
спорта больше 
20 лет

Вот они, лучшие учителя Москвы этого года (слева направо): Анастасия Башкирова, 
Ринат Фаттяхетдинов, Денис Хурманёнок, Татьяна Никульникова и Надежда Василевская
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Жители округа хотят принимать участие 
в проектировании своих дворов

В Москве презентовали проек-
ты благоустройства первых пяти 
дворов, которые архитекторы 
создали совместно с жителями в 
рамках программы «Мой район». 
«Хотели бы вы принять участие в 
проектировании своего двора?» 
— такой вопрос мы задали нашим 
читателям.

Как показал опрос, большин-
ству читателей «СЗ» интересна 
эта идея. При этом 45% опрошен-

ных при проектировании в первую 
очередь уделили бы внимание 
парковкам и трафику во дворе.

26% участников голосования 
обратили бы внимание на ланд-
шафтный дизайн. А 13% сосре-
доточили бы свои усилия на том, 
чтобы во дворе было больше ат-
тракционов для детей.

И только 8% респондентов счи-
тают, что проектированием дво-
ров должны заниматься исключи-
тельно специалисты, без привле-
чения жителей. 

Наш следующий вопрос
Первый в столице маршрут речного 
транспорта от парка «Фили» до Киевского 
вокзала пройдёт через Хорошёво-
Мнёвники. А вы готовы добираться на 
работу на речном трамвайчике? 

Нужно ли увеличить их количество 
по всему округу? 

 Да, если это сэкономит мне время в пути.
Да, если погодные условия будут 
подходящими.
Да, но только один раз ради 
любопытства.
Нет, я предпочитаю привычные виды 
транспорта. 

ваше мнение

Котёнка Нептуна 
жители Строгина 
спасали всем районом

37-летний дет-
ский тренер по 
спортивной гим-
настике А лек-
сан др Макеев 
рыбачил на Мо-
скве-реке. Он за-
метил, что в воде 
между пролётами 
моста кто-то ше-
велится. Оказа-
лось, трёхмесяч-
ный котёнок. Он 
запутался в коря-
гах и не мог вы-
браться на берег. 
Его задние лапы 
не двигались, он 
даже мяукать уже 
не мог.

Му жчина за-
вернул малыша в 
куртку и отвёз в ветери-
нарную клинику. Здесь 
его пришлось оставить на 
лечение на 10 дней. А по-
том выяснилось, что нуж-
на и серьёзная операция. 
Рентген показал множе-
ственные переломы. 

— В клинике мне вы-
ставили счёт на 35 тысяч 
рублей, и я понял, что не 
смогу его оплатить, ведь 
за лечение в стационаре 
я уже заплатил примерно 
столько же, — рассказал 
Александр «СЗ». 

Но о беде случайно уз-
нала неравнодушная жи-
тельница Строгина Ма-
рия Наумцева. Она опуб-
ликовала объявление о 

сборе средств в соцсе-
тях. Уже через несколько 
дней нужная сумма была 
собрана.

— Люди приносили не 
только деньги, они поку-
пали необходимые пре-
параты, корм, подарили 
клетку-вольер, лежан-
ку и игрушки, — говорит 
Александр. 

Вскоре Нептуна — так 
котёнка назвали врачи 
— успешно проопери-
ровали. Сейчас котёнок 
чувствует себя хорошо, 
ему нашли хозяина, и он 
вместе с ним уехал жить в 
Подмосковье.

Наталья 
АНОХИНА

Мария Наумцева, увидев котёнка, 
тут же бросила клич в соцсетях

В 
городе разрабо-
таны первые два 
пасса ж и рск и х 
маршрута для 

столичного речного трам-
вая. Как сообщил замести-
тель мэра Москвы Максим 
Ликсутов, один из марш-
рутов пройдёт по участ-
ку Москвы-реки в Хоро-
шёво-Мнёвниках. В этом 
районе будет три останов-
ки: «Верхние Мнёвники», 
«Сердце столицы» и «Ка-
рамышевский». 

Первый причал уже по-
строен. Он находится ря-
дом с пересечением Кара-
мышевской набережной и 
улицы Демьяна Бедного. 
Сейчас здесь останавли-
вается только транспорт 
туристических маршру-
тов. Остальные прича-
лы предстоит построить: 

«Крамышевский» — неда-
леко от пересечения улицы 
Нижние Мнёвники и СВХ, 
«Сердце столицы» — меж-
ду причальным проездом и 
улицей Шеногина.

— Мы хотим, чтобы реч-
ной транспорт обязатель-
но работал круглый год. 
На нём будут действовать 
городские тарифы, кар-
ты «Тройка», соцкарты и 

льготы, — отметил Лик-
сутов.

Речной транспорт пла-
нируют запустить уже к 
следующему году.

Михаил КОФАНОВ

С картой «Тройка» — по реке

Речной транспорт 
планируют запустить 

уже к следующему году

В храме в честь святите-
ля Николая Мирликий-
ского на Авиационной 
улице монтируют купо-
ла. Увенчать ими церковь 
планируют 26 сентября. 

Церковь в Щукине, рас-
считанная на 500 прихожан, 
строится по индивидуально-
му проекту в новгородском 
стиле. Главный вход укра-
шает мозаика, посвящён-
ная Николаю Чудотворцу.

Сейчас в храме завер-
шаются кровельные ра-
боты, идёт отделка фаса-
дов. По словам настоятеля 
иерея Андрея Шумкина, 
жители округа очень ждут 
окончания строительства.

— С 2014 года богослуже-

ния проходят во временном 
храме. Он не вмещает всех 
прихожан, — говорит он.

На улице Вилиса Лаци-
са началось строительство 
храма в честь святых бес-
сребреников Космы и Да-
миана на 500 прихожан. 
Уже залит фундамент под 
храм и приходской дом.

По проекту храмовый 
комплекс состоит из трёх 
сооружений: храма, куль-
турного центра, в котором 
разместятся воскресная 
школа и творческие мастер-
ские, и церковной лавки. 

А на Митинской ули-
це готовятся к сдаче хра-
мового комплекса во имя 
святых равноапостольных 

Константина и Елены. Это 
один из самых крупных 
строящихся храмов Мо-
сквы. Семикупольная ша-
тровая церковь рассчитана 

на тысячу прихожан. Высо-
та храма — 54 метра. Пред-
полагается, что храм сдадут 
до конца года.

Оксана МАСТЮГИНА

В храме на Авиационной 
монтируют купола
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Уже в следую-
щем году на 
Т у ш и н с к о й 
улице п ла-
нируют сдать 

многофункциональный 
физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. Он 
станет крупнейшим рай-
онным спортивным ком-
плексом столицы. На 
прошлой неделе строи-
тельную площадку посе-
тил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Полноценный 
спортивный 
кластер

По словам Собянина, 
в Москве, несмотря на 
введённые весной огра-
ничения, идёт масштаб-
ное строительство новых 
спортивных объектов. 

— Возводятся кры-
тые хоккейные площад-
ки, бассейны, спортив-
ные залы, — сказал он. 
— Здесь, в Покровском-
Стрешневе, возводится 
новый спортивный ком-
плекс с двумя бассейнами 
и первоклассным игро-
вым залом.

Также, по его словам, 
планируется модернизи-
ровать расположенный 
рядом стадион «Крас-
ный Октябрь». Здесь ка-
питально отремонтиру-
ют исторические три-
буны, футбольное поле, 
электронные табло. Кро-
ме того, будет создана но-
вая площадка для пляж-
ного футбола.

— Таким образом, 
удастся сформировать 
полноценный спортив-
ный кластер для жителей 

Покровского-Стрешнева 
и других близлежащих 
районов, — заявил мэр. 

Сразу два 
бассейна

ФОК на ул. Тушинской, 
18, начали возводить два 
года назад. В новом ком-
плексе можно будет за-
ниматься волейболом, 
баскетболом, бадминто-

ном, мини-футболом и 
настольным теннисом. В 
спорткомплексе появятся 
два бассейна: взрослый с 
восемью дорожками и 
детский с пониженным 
уровнем воды. Одновре-
менно в спорткомплексе 
смогут заниматься 228 че-
ловек. 

Для посетителей и со-
трудников на прилегаю-
щей территории обустро-
ят автостоянку.

К слову, архитектурная 
концепция ФОКа вошла 
в шестёрку лучших про-
ектов спортивных объек-
тов Москвы. Отличитель-
ной особенностью внеш-
него вида здания станут 
фасады из тонких верти-
кальных металлических 
панелей. Они будут по-
ворачиваться по мере не-
обходимости и не только 
станут элементом декора, 
но и выполнят функцию 

жалюзи, защищая окна от 
прямых солнечных лучей.

Десятки 
новых ФОКов

По словам мэра, с 2011 
года в Москве построе-
ны 85 физкультурно-оз-
доровительных комплек-
сов, из них пять — в этом 
году. Несколько десятков 
ФОКов находятся в ста-
дии разработки градо-
строительной докумен-
тации, проектирования 
и строительства.

Всего по программе 
«Спорт Москвы» с 2011 по 
2023 год в столице долж-
но появиться 149 новых 
спортобъектов. Физкуль-
турные комплексы возво-
дят в тех районах, где стро-
ится много новых жилых 
домов, а также в тех квар-
талах, где спортивных объ-
ектов не хватает. 

Часто возводить новые 
спортивные объекты на-
чинают по просьбам жи-
телей. 

Если изучить програм-
му внимательно, станет 
ясно, что примерно 40% 
дворцов спорта строят 
и будут строить за счёт 
городского бюджета, а 
остальные — за счёт част-
ных инвесторов и с при-
влечением денег феде-
ральных вузов. 

— Несмотря на слож-
ности, мы видим инте-
рес частных инвесторов к 
этой области. За последнее 
время проведён ряд торгов, 
где было пять, шесть, семь 
участников, которым были 
интересны эти проекты, — 
отметил мэр Москвы. 

Олег ДАНИЛОВ

Крупнейший в Москве
Спортивный комплекс в Покровском-Стрешневе планируют сдать в следующем году

Расположенный рядом 
стадион «Красный Октябрь» 

тоже модернизируют

хорошая новость
В октябре в Строгине плани-

руют приступить к строитель-
ству поликлиники: на бывшем 
пустыре на ул. Твардовского, 
вл. 10, уже огородили строй-
площадку. На прошлой неделе 
здесь побывал депутат Госду-
мы от «Единой России» Ген-
надий Онищенко, к которому 
с заявлением о необходимости 
строительства новой поликли-
ники обратились жители и му-
ниципальные депутаты. Ини-
циативу поддержали более 500 
человек. 

Как сообщил депутату глава 
управы района Строгино Вик-

тор Коновалов, к концу 2022 
года на улице Твардовского 
планируют построить семи-
этажное здание поликлиники 
для взрослых, рассчитанной на 
750 посещений в смену. Кро-
ме кабинетов специалистов, в 
ней разместят травмпункт и 
отделение медицинской про-
филактики. Учреждение бу-
дет оснащено самым совре-
менным оборудованием.

— Вход на территорию поли-
клиники будет с улицы Мар-
шала Воробьёва, — отметил 
Коновалов. 

Глава управы также ска-

зал, что на стройплощадке по 
максимуму сохранят деревья, а 
вместо тех, что вырубят, поса-
дят новые. С этой целью Ген-
надий Онищенко предложил 
организовать субботник, в ко-
тором могли бы принять уча-
стие активные жители.

— Важно то, что с появле-
нием поликлиники жителям 
Строгина, особенно пожи-
лым людям, не нужно будет 
ездить в Митино, чтобы по-
лучить медицинскую помощь 
или пройти обследование, — 
отметил он.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

В Строгине построят поликлинику на 750 посещений в смену

Архитектурная концепция ФОКа вошла в шестёрку 
лучших проектов спортобъектов Москвы

Геннадию Онищенко рассказали о том, что будет в новой поликлинике
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Корпус возведён, рабочие 
ведут внутренние работы
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В 
Москве зафик-
сирован рост 
числа случаев 
коронавиру-
са. Впервые с 

июня за сутки выявлено 
более 700 заражённых. Это 
является закономерным, 
так как растёт количество 
сдаваемых ПЦР-тестов и 
улучшается качество диа-
гностики, началась учёба в 
школах и в вузах, в город 
возвращаются сезонные 
рабочие, приезжают тури-
сты. При этом важно, что 
город готов к любым не-
гативным сценариям. Об 
этом заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

— Но я надеюсь, что их 
не будет, — отметил он. — 
И никаких дополнитель-
ных мер ограничения, са-
нитарно-защитных мер 
мы в настоящее время не 
планируем, считая их до-
статочными. Думаем, что 
ситуация будет управляе-
мой в ближайшие недели и 
месяцы. Это очень важно.

Удвоилось 
количество 
желающих сдать 
ПЦР-тест

Москвичи стали актив-
нее сдавать тесты. К на-
стоящему времени запол-
няемость записи на ПЦР 
выросла почти в два раза 
по сравнению с началом 
августа, а количество про-
водимых тестов возросло 
в среднем с 40 до 60 ты-

сяч в день. Такая актив-
ность связана с внима-
тельным отношением го-
рожан к своему здоровью 
в осенний период. Кроме 
того, тесты на ковид в обя-
зательном порядке нужно 
сдавать всем пациентам 
при плановой госпитали-
зации. Также на статисти-
ку влияет усовершенство-
вание тест-систем: они 
становятся всё точнее и 
число ложноотрицатель-
ных тестов уменьшается.

Выросла 
социальная 
активность 
москвичей 

Осенью традицион-
но резко возрастает коли-
чество пассажиров обще-
ственного транспорта. Так, 
за первую неделю сентября 
по сравнению с первой не-
делей августа число пасса-
жиров на общественном и 

личном транспорте вырос-
ло на 6 миллионов. В сен-
тябре сотрудники многих 
организаций вернулись 
с удалённого режима на 
свои рабочие места. В пол-
ном объёме функциони-
руют детские сады, шко-
лы и вузы. Из других реги-
онов вернулись работники, 
приезжающие в столицу на 
сезонные заработки. Возоб-
новился внутренний ту-
ризм: с середины июня в 
Москве уже побывали бо-

лее 1,5 млн туристов из ре-
гионов РФ. И сами москви-
чи стали более активно об-
щаться и передвигаться по 
городу, причём с похолода-
нием многие делают выбор 
в пользу посещения музеев, 
кинотеатров, кафе. Анало-
гичные тенденции в насто-
ящий момент наблюдаются 
и в других мегаполисах, со-
поставимых по численно-
сти населения с Москвой, 
например в Мадриде.

Свободно 60% 
коечного фонда

Ситуация с распростра-
нением COVID-19 полно-
стью контролируется. В 
Москве сформирован запас 
мощностей для любого ва-
рианта развития событий.

Более 60% коечного фон-
да, специально выделенного 
под ковид, сейчас свободно. 
Кроме того, город обладает 
мощностями законсервиро-
ванных временных госпита-
лей, если понадобится, они 
могут быть развёрнуты в те-
чение двух-трёх дней. Аппа-
раты искусственной венти-
ляции лёгких свободны на 
90%: в Москве сейчас всего 

145 человек на ИВЛ. Сфор-
мирован огромный запас 
(752 литра) донорской плаз-
мы для помощи самым тя-
жёлым больным.

Также стабильна ситу-
ация с заболеваемостью 
сезонными болезнями. За 
неделю на 4% сократилось 

число случаев пневмоний и 
на 3% уменьшилось число 
госпитализаций. Уровень 
заболеваемости ОРВИ в 
столице незначительно ра-
стёт, но при этом в целом 
ниже, чем в прошлом году 
в этом сезоне.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Более 60% коечного фонда, 
выделенного под ковид, 

сейчас свободно

Москвичи сдают 
больше тестов

Ситуация 
с COVID-19 
полностью 
контролируется

m
os

.ru

Отечественная вакцина «Спутник V» уже прошла две 
стадии клинических исследований. После окончания 
пострегистрационного исследования она будет доступна 
широкому кругу лиц. Испытания идут в полном объёме, заявку 
на участие в исследовании подали более 55 тысяч человек. За 
первые пять дней привили уже более 250 человек. 

Вакцина успешно тестируется
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В столице проводят 
до 60 тысяч тестов 
в день

Не забудьте надеть маски
Они защитят при контакте с заражённым человеком

В сентябре в общественном 
транспорте серьёзно вырос пас-
сажиропоток. В метро и в на-
земном транспорте предприни-
маются беспрецедентные меры 
по предотвращению распро-
странений сезонных инфек-
ций. От москвичей требуется 
только проявить ответствен-
ность и соблюдать масочный 
режим. 

В метро стоят 
санитайзеры

Большинство вестибюлей 
метро оборудованы вендинго-
выми автоматами по продаже 
масок и перчаток. 

— Хочу напомнить, что ос-
новным путём заражения яв-
ляется непосредственный кон-
такт с заражённым человеком. 
Именно поэтому мы напомина-
ем, что ношение масок и перча-
ток обязательно в метро — это 
забота о себе и проявление ува-
жения к окружающим, — гово-

рит главный врач, начальник 
медицинской службы «Мосме-
тро» Вера Жельвис. 

Также в каждом вестибюле 
станции метро, в некоторых 
переходах и рядом с туалета-
ми установлены бесплатные 
санитайзеры для обработки 
рук. Ёмкости ежедневно по-
полняются, продезинфици-
ровать руки можно и при вхо-
де, и при выходе из метро. Так 
город выполняет свои обяза-
тельства по профилактике 
распространения коронави-
русной инфекции. В свою оче-
редь москвичи должны обяза-
тельно пользоваться средства-
ми защиты.

Транспорт 
обрабатывают

В столичной подземке и на-
земном транспорте предпри-
нимаются строгие санитарные 
меры по обработке всех поверх-
ностей.

— Весь наземный транспорт 
полностью дезинфицируют от 
четырёх до шести раз в день, 
— сообщают в Департаменте 
транспорта г. Москвы. — Все-
го за неделю для дезинфекции 
наземки уходит 100 тысяч ли-
тров дезинфицирующих рас-
творов. Это около 15 тысяч ли-
тров транспортных антисепти-
ков в день. Мы используем 
средства на щелочной основе с 
хлором: они особенно эффек-
тивны против бактерий и ви-
русов. Ими каждый день обра-
батывают 100% поверхностей 
внутри состава, особенно по-
ручни, сиденья и валидаторы. 

В метрополитене несколько 
раз в день тщательно обрабаты-
вают все поверхности. Недав-
няя проверка Роспотребнад-
зора Москвы на 13 станциях 
подземки не выявила наличие 
коронавируса. Были исследова-
ны смывы с поручней лестниц, 
лент эскалаторов, полок билет-
ных касс, дверных ручек, тер-

миналов по продаже билетов и 
валидаторов. 

На автовокзалах 
работают тепловизоры

На автовокзалах и автостан-
циях Мосгортранса появи-
лись тепловизоры. Оборудова-
ние помогает не допускать рас-
пространения коронавирусной 
и других инфекций.

— Они стоят при входе воз-
ле рамок металлоискателей, — 
говорит руководитель Депар-
тамента транспорта Максим 
Ликсутов. — Если оборудова-
ние фиксирует повышенную 

температуру, оно издаёт зву-
ковой сигнал. Тогда пассажи-
ру измеряют температуру уже 
обычным термометром, что-
бы убедиться в верности пока-
зателей. Если она повышена, 
на вокзал не допускают и ре-
комендуют обратиться к врачу. 

Девять тепловизоров уста-
новлены на международных 
вокзалах «Северные ворота», 
«Южные ворота», «Саларье-
во»  и на автостанциях «Вар-
шавская» и «Орехово». Такое 
же оборудование используется 
в метрополитене.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Сергей Собянин: «Город 
готов к любым сценариям»

На входе и выходе из метро 
желательно обработать руки
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обратите 
внимание

Как сделать детство безопасным? 
Советует врач-травматолог

Предупреждение детско-
го травматизма — очень важ-
ная проблема. Она актуальна 
круглый год. По статистике, 
основное число травм возни-
кает у детей школьного воз-
раста.

Чаще всего дети получают 
травмы в быту. Второе ме-
сто занимает транспортный 
травматизм — из-за невни-
мательности на проезжей ча-
сти или игр рядом с ней. С 
началом учебного года воз-
растает и так называемый 
школьный травматизм, свя-

занный с активными играми 
и беготнёй, с несоблюдени-
ем техники безопасности на 
уроках физкультуры.

Что можно сделать для 
того, чтобы как можно 
меньше детей и подростков 
в результате своих шалостей, 
опасных игр или недосмо-
тра взрослых оказывалось 
на больничной койке?

За советом мы обратились 
к главному внештатному дет-
скому травматологу-ортопе-
ду СЗАО, заведующему отде-
лением неотложной травма-

тологии и ортопедии ДГКБ 
им. З.А.Башляевой Баиру 
Гатаповичу Самбатову. 

— Мы, детские вра-
чи-травматологи, как никто 
другой, видим, что во многих 
случаях травма у ребёнка — 
это вина взрослых. Многие 
потенциально опасные ме-
ста — проезжая часть, строй-
площадка — с точки зрения 
детей не представляют ника-
кого риска. Это объясняет-
ся отсутствием жизненного 
опыта и знаний, вот почему 
оценка риска у детей край-

не низкая. Природные чув-
ства любопытства и сопер-
ничества — кто выше зале-
зет на дерево, кто прыгнет 
с этой высоты, — могут сы-
грать злую шутку с детьми. 

Кроме того, мы должны 
помнить, что ребёнок за-
частую не может оценить и 
рассчитать, к примеру, ско-
рость приближения автомо-
биля и скорость своего бега, 
опасность игры на высоте.

В связи с этим перво-
очередная задача взрослых 
— максимально просто, но 

в достаточно ультиматив-
ной форме объяснить нали-
чие потенциальных рисков. 
Ребёнок должен понимать 
опасность неосторожно-
го обращения с бытовы-
ми приборами, с ножами и 
другими колюще-режущи-
ми предметами, с хрупки-
ми или массивными веща-
ми, с горячими предметами 
и жидкостями, с различной 
бытовой химией. 

Важно организовать и обе-
спечить досуг после школы. 
Ребёнок должен быть ув-

лечён и занят, не должно 
быть много свободного и 
неорганизованного времени. 
Займите его спортом, круж-
ками по интересам.

А если ребёнок малень-
кий, не оставляйте его без 
присмотра, поставьте на 
окна в квартире запираю-
щие устройства, а на элек-
троприборы и розетки — за-
щиту. Сделать это несложно, 
а жизнь и здоровье ребёнка 
такие меры защитят, — рас-
сказал Баир Самбатов.

Иван ПЕТРОВ

Более миллиона 
жителей Мо-
сквы уже сде-
лали прививки 
от гриппа. Об 

этом мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил в эфи-
ре телеканала «Россия 24».

— Это очень правильно, 
очень хорошо, и я выра-
жаю благодарность всем, 
кто это своевременно сде-
лал. Мы рассчитываем, 
что в этом году привито 
будет около 6 миллионов 
человек, — сказал мэр.

Масштабная вакцина-
ция от гриппа поможет 
сбить волну сезонной за-
болеваемости вирусными 
инфекциями и избежать 
эпидемии гриппа и ОРВИ, 
которая может усложнить 
ситуацию с COVID-19. По 
словам Собянина, в этом 
году ситуация с гриппом 
и ОРВИ примерно в пол-
тора-два раза лучше, чем 
в предыдущие годы. Во 
многом это связано с тем, 
что люди начали бережнее 
относиться к своему здо-
ровью и носят маски.

Понадобится 
только паспорт

Более 100 тысяч чело-
век вакцинировались в 
мобильных пунктах. Это 
в два раза больше, чем за 
аналогичный период про-
шлого года. Именно поэ-
тому было принято реше-
ние открыть несколько до-
полнительных мобильных 
точек. Прививку здесь мо-
жет сделать любой человек 
старше 18 лет вне зависи-
мости от места регистра-
ции. С собой нужно иметь 
только паспорт граждани-
на РФ. 

— Вакцина против грип-
па — известная и хорошо 
проверенная. Она исполь-
зуется каждый год и актуа-
лизируется по количеству 
штаммов. Доля каких-то 

индивидуальных реакций 
просто ничтожна. Поэто-
му, когда слышим возра-
жения по поводу вакци-
нации, активно вступаем 
в полемику, ещё и ещё раз 
объясняя, что вакцинация 
— мероприятие хорошее, 
а в случае с гриппом это 
единственная надёжная 
защита, — говорит руко-

водитель Департамента 
здравоохранения г. Мо-
сквы Алексей Хрипун. 

Для прививочной кампа-
нии в этом году было заго-
товлено более 1 млн доз вак-
цины. Этого хватит на всех 
желающих. Также заплани-
рованы поставки препарата, 
которые покроют возника-
ющие потребности.

В группе риска — 
дети, беременные 
и пожилые

Грипп — тяжёлая бо-
лезнь, характеризующая-
ся поражением дыхатель-
ных путей. Но намно-
го опаснее осложнения, 
которые могут приве-
сти к смерти: такие, как 
пневмония, миокардит, 
энцефалит. Особенно 
важно вакцинировать-
ся от гриппа сейчас, в 
условиях распростране-
ния коронавирусной ин-

фекции, чтобы избежать 
наложения двух тяжёлых 
инфекций.

В группу риска входят 
дети, посещающие до-
школьные образователь-
ные учреждения, бере-
менные женщины, люди 
в возрасте старше 60 лет. 

К противопоказаниям 
для прививки от гриппа 
относятся аллергические 
реакции на куриный бе-
лок, являющийся компо-
нентом вакцины, нали-
чие лихорадки или дру-
гих признаков острых ре-
спираторных инфекций, 
а также обострение хро-
нических заболеваний. 
В любом случае перед 
прививкой обязательно 
состоится медицинский 
осмотр, в ходе которого 
врач выяснит наличие 
противопоказаний.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Мобильных пунктов 
вакцинации стало больше

Наложение вирусов 
гриппа и коронавируса 

смертельно опасно

Прививка от гриппа — единственная возможная защита от опасной болезни

Где привиться 
от гриппа в СЗАО

В СЗАО бесплатная вак-
цинация от гриппа проводит-
ся во всех детских и взрос-
лых поликлиниках, а также у 
станций метро «Планерная», 
«Митино» (у двух выходов) и 
«Тушинская». Пункты вакци-
нации у станций метро рабо-
тают ежедневно: пн. — пт. с 
8.00 до 20.00, сб. с 9.00 до 
18.00, вс. с 9.00 до 16.00.

Всего в Москве работает бо-
лее 50 прививочных пунктов 
около 38 станций метро, 2 стан-
ций Московского центрально-
го кольца, 2 железнодорож-
ных платформ и в 4 центрах 
госуслуг «Мои документы». 
Полный список мобильных 
пунктов и поликлиник разме-
щён на сайте Департамента 
здравоохранения г. Москвы 
mosgorzdrav.ru 

важно

Для сезонного гриппа ха-
рактерны внезапное появле-
ние высокой температуры, ка-
шель (обычно сухой), голов-
ная боль, мышечные боли и 
боли в суставах, серьёзное 
недомогание, боль в горле и 
насморк. Кашель может быть 
тяжёлым и длиться две неде-
ли и более. 

Как отмечают эксперты 
ВОЗ, болезнь может проте-
кать как в лёгкой, так и в тя-
жёлой форме и даже закан-

чиваться смертельным исхо-
дом. Случаи госпитализации 
и смерти происходят в основ-
ном в группах высокого ри-
ска. Так, ежегодные эпиде-
мии гриппа приводят к 3-5 
млн случаев тяжёлой болезни 
и к 290-650 тысячам случаев 
смерти. В промышленно раз-
витых странах большинство 
случаев смерти, связанных 
с гриппом, происходят сре-
ди людей в возрасте 65 лет 
и старше.

надо знать

Признаки и симптомы гриппа

В мобильном пункте привиться 
можно даже во время  прогулки 
или по пути с работы
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Столкнулись 
на Куркинском 
шоссе

11 сентября около 11 
часов утра водительница 
«Лексуса» ехала по Кур-
кинскому шоссе со сторо-
ны Захарьинской улицы. 
Напротив дома 58 она из-
за несоблюдения безопас-
ной дистанции врезалась 
в шедшую впереди «Шко-
ду Октавия». Пострада-
ла при этом одиннадцати-
летняя пассажирка «Шко-
ды», находившаяся на за-
днем сиденье автомобиля. 
Скорая доставила девочку 
в больницу с ушибом груд-
ной клетки.

Врезался в столб 
на улице Свободы

12 сентября в третьем 
часу ночи водитель авто-
мобиля ВАЗ-21099 сле-
довал по улице Свобо-
ды в направлении Воло-
коламского шоссе. Около 
дома 55 он не справился 
с управлением, и маши-
на врезалась в фонарный 
столб. При этом 24-летний 
пассажир, ехавший на пе-
реднем сиденье, получил 
рану головы. Скорая по-
мощь увезла молодого че-
ловека в больницу.

Не пропустила 
мотоциклиста 
в Митине

12 сентября в четвёр-
том часу дня водительни-
ца «Тойоты RAV4» двига-
лась по Новотушинскому 
проезду со стороны Воло-
коламского шоссе. Воз-
ле дома 6, корп. 1, она на-
чала разворачиваться, не 
пропустив при этом попут-
ный мотоцикл «Кавасаки 
ZX900 Ниндзя». Произо-
шло столкновение. В ре-
зультате 32-летнего мото-
циклиста пришлось госпи-
тализировать.

ОГИБДД УВД по СЗАО

дтп

Пр о м е л ь -
кнувшее в 
ф е д е р а л ь -
н ы х СМИ 
с о о бщен ие 

о планах штрафовать 
за автобоксы на маши-
нах не на шутку встре-
вожило автовладельцев. 
В соцсетях завязались 
настоящие дискуссии, 
ведь по самым грубым 
подсчётам они стоят на 
каждой десятой машине 
Москвы. Можно ли уста-
навливать на машинах 
багажники, разбирал-
ся «СЗ».

Установку 
пока отложил

Андрей Сахарновский 
с Тушинской улицы не 
представляет себе жиз-
ни без автопутешествий. 
На своей легковушке он 
каждый год ездит на юг 
к морю. Путешествует на 
автомобиле и за грани-
цей. 

Ма ш и на у А н д рея 
небольшая, места для 
всех вещей хватает не 
всегда. Знакомые по-
советовали установить 
автобокс. 

— Я уже выбрал мо-
дель, которая вмещает 
около 50 килограммов 
груза. Через пару недель 
должны были устано-
вить. Но потом прочитал 
в новостях, что за такие 
будут штрафовать. Пу-
гали ещё и тем, что ин-
спекторы заставят де-
монтировать его. Так что 
с дополнительным авто-
боксом я пока решил по-
временить, — рассказы-
вает Андрей. 

Новость 
о запрете — фейк

Как пояснил «СЗ» ав-
тоюрист Врам Дзаварян, 
новость про штрафы за 
автобоксы не более чем 
фейк. 

— Установка таких ба-
гажников регламентиру-
ется техническим регла-
ментом Таможенного со-
юза. В СМИ ошибочно 
посчитали, что в этом до-
кументе появились ново-
введения, запрещающие 
автобоксы. Но на самом 
деле таких изменений не 
вносили, — говорит он.

Иными словами, уста-
навливать на машину 
автобокс можно, как и 

раньше. Штраф за это не 
преду смотрен, но при од-
ном условии.

— Если автобокс серти-
фицирован и конструк-
ция транспортного сред-
ства предполагает его ис-
пользование, — уточняет 
Дзаварян. 

Главное — 
сертификат

Ирина Кроякова не 
первый год работает в 
центре, устанавливаю-

щем автобоксы на авто-
мобили.

— Такую установку 
сейчас предусматрива-
ют почти все автопроиз-
водители. Так что с этим 
проблем возникнуть не 
должно, — поясняет она.

По её словам, сегодня в 
салонах большой выбор 
российских и зарубеж-
ных моделей автобоксов, 
цена начинается от 8 тыс. 
рублей.

— На свою продук-
цию изготовители авто-

боксов выдают сертифи-
каты. Это означает, что 
у автобокса надёжные 
крепления, при поездке 
по трассе он не упадёт и 
не станет причиной ава-
рии. Сертификат лучше 
возить с собой в бардач-
ке: пригодится при про-
верке документов сотруд-
никами ГИБДД, — гово-
рит Ирина.

Отвёртка 
не поможет

Другое дело, если авто-
мобилист желает сэконо-
мить и, вместо того чтобы 
купить автобокс, обраща-
ется к механикам в гара-
жах. За скромную сумму 
те приварят к крыше авто 
несколько металлических 
палок, на которых тоже 
можно перевозить груз. 
Это обойдётся дешевле, 
чем автобокс.

Но приваренные к кры-
ше палки просто так не 
снимешь. В отличие от 
автобокса, который де-
монтируется с помощью 
отвёртки, самопальный 
багажник придётся со-
гласовывать в ГИБДД. А 
сделать это практически 
невозможно: подтвердить 
безопасность самоделки 
никто не возьмётся. 

На первый раз за «само-
пал» сотрудники ГИБДД 
выпишут штраф в сумме 
500 рублей и потребуют 
демонтировать опасный 
багажник. За повторное 
нарушение водителя мо-
гут лишить прав на пару 
месяцев, а свидетельство 
о регистрации на машину 
аннулировать. 

Роман НЕКРАСОВ

Могут ли за его установку оштрафовать водителя?

За сертифицированные 
автобоксы никто не накажет

Багажник на крыше
13

29

При соблюдении всех 
правил коробки на крыше 
машины можно смело 
перевозить
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Сообщайте 
о проблемах!
Задавайте вопросы!
А наши корреспонденты 
постараются найти ответы 
и помочь в решении проблем.

Наши координаты: 
szaopressa@mail.ru, 
(495) 681-3645

Во дворе на улице 
Маршала Бирюзова 
снова можно пользоваться 
деревянной лазилкой

 Искусственная 
неровность у 

входа в школу износи-
лась, секции просели 
под колёсами автомо-
билей. Теперь автома-
шины проносятся по 
дороге, не сбрасывая 
скорость. Необходимо 
срочно заменить ИДН 
для безопасности 
детей.

Роман,
ул. Живописная, 9, корп. 2

Проблему решили в 
течение недели. Сейчас 
рядом со школой №1517 
на Живописной ули-
це смонтирована новая 
искусственная дорож-
ная неровность.

— Так же на этом 
участке заменили ас-

фальтовое покрытие, — 
сообщили в «Жилищ-
нике района Хорошёво- 
Мнёвники». — Сейчас 
ИДН полностью вы-
полняют свою функ-
цию по регулированию 
скорости автотранспор-
та. Контроль за состоя-

нием искусственной не-
ровности вблизи школы 
будет усилен.

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Хорошёво-Мнёвники»: 
Карамышевская наб., 12, 
корп. 1, тел. (499) 191-4086.
Сайт: www.dez-hm.ru

Рядом со школой на Живописной 
заменили «лежачий полицейский»

На детской площадке у нашего 
дома есть хорошая лазилка в 

виде деревянной трубы, её очень 
любят дети. Недавно там оторвались 
две планки, нужно закрепить их. 

Андрей,
ул. Маршала Бирюзова, 37

Работники ГБУ «Жилищник района 
Щукино» обследовали игровой ком-
плекс на детской площадке у дома 37 
на улице Маршала Бирюзова. Повреж-

дённый деревянный тоннель отремон-
тировали сразу в день осмотра.

— Ремонт потребовался незначитель-
ный, планки были целые, их закрепи-
ли в нужном положении, и сейчас здесь 
снова можно играть, — сообщили в 
«Жилищнике».

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района Щукино»: 
ул. Маршала Соколовского, 2, 
тел. (499) 194-8637. Сайт: гбу-щукино.рф

За футбольными 
воротами на 

спортплощадке в нашем 
дворе сломано огражде-
ние, торчат металличе-
ские прутья, о которые 
дети могут пораниться. 
Нужно привести ограж-
дение в порядок.

Софья,
ул. Маршала Катукова, 25, корп. 1

Сегодня проблема ре-
шена.

— Сотрудники «Жилищ-
ника» укрепили огражде-

ние спортивной площадки 
за футбольными воротами, 
— сообщили в управе рай-
она Строгино. — Метал-
лические прутья больше 
не торчат, оборудование 
спортплощадки исправно 
и безопасно.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Строгино: 
ул. Маршала Катукова, 19, корп. 1,
тел. (495) 750-6778. 
Эл. почта: strogino@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района 
Строгино»: ул. Маршала Катукова, 
9, корп. 3, тел. (495) 758-3822. 
Эл. почта: gbu-strogino@mail.ru

На улице Маршала Катукова 
восстановили ограждение 
спортплощадки

В 1-м подъез-
де нашего 

дома на 16-м этаже 
вандалы разбили 
плафоны светильни-
ков. Из 11 плафонов 
целыми остались 
пять, и горят только 
они. 

Житель дома 66 
на улице Авиационной 

Работники ГБУ «Жи-
лищник района Щуки-
но» восстановили ос-
вещение в 1-м подъез-
де дома.

— На шесть светиль-
ников на 16-м эта-
же установлены новые 
плафоны, а также отре-
монтирована электро-
проводка, — сообщили 

в «Жилищнике». — По 
окончании работ была 
проведена проверка, си-
стема освещения техни-
чески исправна.

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Щукино»: ул. Маршала 
Соколовского, 2, 
тел. (499) 194-8637. 
Сайт: гбу-щукино.рф

Рядом с 
нашим домом 

есть лавочка, она 
стоит в хорошем 
месте — под дере-
вьями, но давно 
обветшала, потёр-
тая и обшарпанная. 
Хорошо бы её 
обновить. 

Иван, ул. Рогова, 12

В ГБУ «Жилищник 
района Щукино» со-
общили, что скамей-
ку у дома 12 на улице 

Рогова привели в по-
рядок.

— Работники участ-
ка сняли старый слой 
краски, ошкурили де-
ревянное сиденье и 
металлические подло-
котники и заново по-
красили всю лавочку, 
— отметили здесь.

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Щукино»: ул. Маршала 
Соколовского, 2, 
тел. (499) 194-8637.
Сайт: гбу-щукино.рф

В доме на Авиационной 
отремонтировали светильники

Во дворе на улице Рогова 
обновили скамейку

Нужно сделать каче-
ственную уборку на 

детской площадке во 
дворе: внутри детских 
домиков и в переходах 
скопились песок и листья. 

Ольга,
Новохорошёвский пр., 22, корп. 1

Работники «Жилищника 
района Хорошёво-Мнёвни-
ки» провели уборку во дворе 
дома 22, корп. 1, на Новохо-
рошёвском проезде. Особое 
внимание было уделено дет-
ской площадке.

— В ходе работ была про-
ведена уборка опавшей ли-
ствы и песка, а также покра-
шены элементы игрового го-
родка. Указанные недостат-
ки устранены, — сообщили в 
«Жилищнике».

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района Хорошёво-
Мнёвники»: 
Карамышевская наб., 12, корп. 1, 
тел. (499) 191-4086. 
Сайт: www.dez-hm.ru

Детскую площадку 
на Новохорошёвском 
проезде привели 
в порядок

Дети дали работе коммунальщиков 
высокую оценку

Теперь водителям 
придётся здесь 

сбавлять скорость

Лавочку покрасили

Можно снова смело играть в футбол
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Соцпакет 
или деньги? 
Определитесь 
до 1 октября

До 1 октября федераль-
ным льготникам нужно 
определиться с набором 
социальных услуг (НСУ) 
на 2021 год: получать его 
в натуральной форме или 
в денежном эквиваленте. 

— В набор социальных 
услуг входят лекарства, 
медицинские изделия и 
продукты лечебного пита-
ния по рецептам, путёвки 
на санаторно-курортное 
лечение и оплата проезда 
на пригородном железно-
дорожном транспорте, а 
также на междугородном 
транспорте к месту лечения 
и обратно. В денежном эк-
виваленте стоимость НСУ 
составляет 1155,6 рубля в 
месяц. При этом законо-
дательство предусматри-
вает возможность замены 
НСУ деньгами как полно-
стью, так и частично. На-
пример, отказавшись от 
льготы на проезд, вы бу-
дете получать ежемесячно 
137 рублей компенсации, 
а отказавшись от лекарств, 
медицинских изделий и ле-
чебного питания — 889,66 
рубля в месяц, — поясни-
ли в пресс-службе ГУ ПФР 
№9 по г. Москве и Москов-
ской области.

Заявление можно по-
дать в клиентскую служ-
бу Пенсионного фонда, в 
МФЦ  (по предваритель-
ной записи) или в «Лич-
ном кабинете граждани-
на» на сайте Пенсионно-
го фонда www.pfrf.ru.

Если не подать заявле-
ние, то вы будете полу-
чать социальные услуги 
либо компенсацию за них 
в том же виде, что и в про-
шлом году. 

Елизавета БОРЗЕНКО

Единый телефон для записи 
на приём в клиентские службы 
ПФР (498) 568-8042

обратите 
внимание

потребителям

Осень — пора сбора 
урожая. Фермеры со 
всех уголков страны 
привозят на ярмар-
ки столицы овощи, а 

экономисты традиционно под-
считывают цену борщевого на-
бора. Решил это сделать и корре-
спондент нашей газеты, отпра-
вившись на разведку в магазин и 
на ярмарку выходного дня.

В магазине — дешевле

— Я буду варить борщ! — ре-
шительно заявила мне на днях 
моя вторая половина. 

С этими словами она вручила 
мне список и отправила за по-
купками. Так я впервые узнал, 
что такое борщевой набор.

Дано: купить картошку, свё-
клу, лук, морковку, капусту, по-
мидоры, болгарский перец, чес-
нок и зелень. Где лучше это сде-
лать?

Сначала заворачиваю в су-
пермаркет. Сразу отметаю ово-
щи для гурманов: картофель 
для жарки, белый и синий лук… 
Обычная картошка и обычный 
лук стоят по 20 рублей за кило, 
капуста — 62, свёкла — 22, цена 
помидоров колеблется от 84 до 
100 рублей за килограмм.

К сожалению, морковь в ма-
газине только мытая — 40 руб-
лей за кило. Зелень — петруш-
ка, укроп, лук — продаётся в на-
боре, 37 рублей за 50 граммов.

Чеснок идёт по 209 рублей за 
кило, а цена болгарского перца 
сильно разнится в зависимости 
от цвета: красный идёт по 150 
рублей за кило, а жёлтый — аж 
по 269! 

На ярмарке — с грядки

Для сравнения иду на ярмар-
ку выходного дня на ул. Марша-
ла Тухачевского, вл. 32-34. Она, 
кстати, вторая по величине в на-
шем округе: здесь работают 52 
торговые палатки. 

Разворачиваю свой список. 
Первым делом — картошка. 
Покупателям предлагают её по 
 35-40 рублей за килограмм. В 
два раза дороже, чем в магази-
не! Почему?

— Так я сам её выращиваю, — 
обижается фермер из Подмоско-
вья Дмитрий. — У меня карто-
шечка к картошечке. А та, что в 
магазине, сколько на базе про-
лежала?

В два раза больше, чем в ма-
газине, продавцы просят за 

лук и за свёклу — 40 рублей. 
Столько же стоит морковь.

Цена помидоров колеблется от 
120 до 350 рублей за килограмм! 
Беру краснодарские за 150.

Зато капуста и болгарский пе-
рец неожиданно оказались де-
шевле магазинных: капуста по 
50, перец по 100 рублей. 

Чеснок идёт по 250 за кило, но 
головки большие, в магазине та-
ких не видел.

Подводим итоги

Весь борщевой набор я заку-
пил на ярмарке. А дома мы под-
считали, во сколько обошлась 
четырёхлитровая кастрюля — 
с учётом того, что капусты по-
надобился шматок размером с 
ладонь, помидоров, лука, мор-
ковки, свёклы и перца — по 
штуке, а картофелин — три. 
Говядины на кости мы взя-
ли 320 граммов — 147 рублей. 

Итог: кастрюля борща потя-
нула на 294 рубля. В кафе сред-
ней руки одна тарелка обойдёт-
ся дороже рублей на пятьдесят. 
А нам кастрюли дня на четыре 
точно хватит!

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ

Четырёхлитровая 
кастрюля 
обошлась 

в 294 рубля

Сколько стоит 
борщ построить
Корреспондент «СЗ» подсчитал цену кастрюли 
главного национального блюда
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Наш корреспондент 
выяснил, что такое 

борщевой набор, 
и награда не заставила 

себя ждать!

Н
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Секретами готовки делится по-
вар 4-го разряда из Покровского- 
Стрешнева Светлана Ланская: 

 Иногда попадается слишком слад-
кая свёкла. Во время готовки по-
пробуйте борщ. Если он оказался 
слишком сладким, просто отрежь-
те кусочек лимона, выдавите в ка-
стрюлю сок и размешайте. Лимон 
уберёт лишнюю сладость.

 Если вдруг вы случайно пересоли-
ли борщ, на помощь придёт кар-

тошка. Очищенный клубень поло-
жите в кастрюлю на 5-7 минут: кар-
тошка впитает лишнюю соль.

 Если дома нет мяса, но есть колбаса 
или копчёности, можно приготовить 
необычный холодный борщ. Варим 
свёклу, остужаем. Яйца и картофель 
варим и режем на кусочки. Мясо нам 
заменит копчёная грудинка или кол-
баса. Мелко режем вместе с огурца-
ми и зеленью. Заливаем остывшим 
свекольным бульоном.

совет профессионала

Иногда пригодится и лимон!
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Нет большего 
н е с ч а с т ь я , 
чем неизле-
чимая бо-
лезнь ребён-

ка. От этого не застра-
хована ни одна семья, и 
справиться в одиночку 
невозможно. На помощь 
приходит благотвори-
тельный фонд «Дом с ма-
яком». 

Валя съездила 
на море

«Дом с маяком» под-
держивает как детские 
хосписы, так и семьи.

— Дети с неизлечимы-
ми заболеваниями не 
должны всю свою жизнь 
проводить в больницах, 
поэтому мы организуем 
необходимую помощь на 
дому, чтобы семьи могли 
быть вместе в этот слож-
ный период, — расска-
зал «СЗ» сотрудник фон-
да Борис Золотаревский. 

Фонд помогает необ-
ходимыми лекарствами, 
оборудованием. А ещё 
здесь стараются выпол-
нить заветные желания 
больных ребят.

Двенадцатилетняя Валя 
уже год живёт с диагнозом 
«саркома», она перенесла 
17 курсов химио терапии, 
а вот на море не была ни 
разу в жизни. Благотво-
рители фонда подарили 
ей эту поездку: в августе 
Валя, её мама и сестра от-
правились в Сочи, на ку-
рорт Лазаревское. 

— За это путешествие 
Валя успела попробовать 
абсолютно всё: каталась 
на «банане», на всех ат-
тракционах, — расска-
зывает мама девочки.

Тимофей вернулся 
домой

Трёхлетний Тимофей 
из Северного Тушина 

благодаря помощи фон-
да теперь живёт дома, а 
не в больнице. После пе-
ренесённого инсульта у 
него полное поражение 
головного мозга.

— Жить без специаль-
ного дорогостоящего обо-
рудования он не может, а 
купить его мы не в состо-
янии, поэтому целый год 
провели в больнице, — 
рассказала «СЗ» его мама 
Дорина. — Узнав о фонде, 
я обратилась сюда за помо-
щью. Нам привезли специ-
альную кровать и другие 
необходимые приспособ-
ления, и теперь мы с сыном 
опять дома, в семье.

Главное — 
доставить вовремя

Мария Емельянова из 
Куркина стала волонтё-
ром «Дома с маяком» по-
сле выхода на пенсию. 

— Однажды от своих зна-
комых я узнала, что «Дому 
с маяком» требуются авто-
волонтёры. Машина у меня 
есть, и я решила попробо-
вать. В наш общий чат по-
ступают задания: доста-
вить посылку, лекарства. 
Я стараюсь совершать та-
кие поездки несколько 
раз в неделю. За это время 

среди подопечных фонда у 
меня появились друзья. У 
мальчика Кирилла неопе-
рабельная опухоль на шее, 
я уже не раз отвозила его с 
бабушкой в больницу на 
госпитализацию и не пере-
стаю удивляться, какой это 
светлый и добрый ребёнок. 

Инна Тагирова из Щу-
кина тоже автоволонтёр 
фонда. Боль подопечных 
семей ей особенно близ-
ка, ведь её собственная 
дочь страдает от неизле-
чимой болезни. 

— Когда увидела пост, 

что больным детям нуж-
на помощь водителей, 
сразу откликнулась, — го-
ворит она. — У меня есть 
возможность отвезти по-
сылки. Чаще это лекар-
ства, капельницы, ино-
гда тортики и цветы, если 
у ребёнка день рождения. 

Эльвира 
ЯКУПОВА

«Дому с маяком» 
необходимы волонтёры 

со своим автомобилем. 
А ещё нужны парикмахеры, 
мастера маникюра, ведущие 
мастер-классов, аниматоры, 
музыканты для организации 
детских праздников, кондитеры, 
репетиторы. 
Заполнить анкету волонтёра 
можно на сайте фонда www.
mayak.help/volonteram. По 
вопросам автоволонтёрства 
можно связаться напрямую 
с Борисом Золотаревским: 
8-909-938-2469, эл. почта: 
zolotarevskiy@childrenshospice.ru

Отвезите лекарство, 
испеките торт

«Машина 
у меня есть, 

решила 
попробовать»

Неизлечимо больным детям нужна помощь волонтёров

Если кто-то бескорыстно помог вам, если 
кому-то помогли вы, напишите нам об этом. 
Есть ещё много людей, которым нужна помощь!

Присылайте письма на электронный адрес: 
dobroedelo@zbulvar.ru 
(в теме укажите: «Москва. Северо-Запад»)

Давайте поможем 
друг другу!

Свяжем тёплые вещи 
для мам и малышей 
из кризисного центра

Мастерицы к л уба 
«Волшебная ниточка» 
из ТЦСО «Щукино» 
связали шапки, носки 
и кофточки для тех, кто 
находится в кризисном 
центре «Дом для мамы» 
службы «Милосердие». 
Там живут беременные 
женщины, которым 
больше некуда пойти, 
и мамы с малышами, 
оставшиеся без средств 
к существованию.

Одна из самых ак-
тивных участниц клу-
ба, Татьяна Моисеевна 
Родман, вяжет с огром-
ной скоростью. Во вре-
мя пандемии она свя-
зала 19 комплектов для 
малышей из кризисно-
го центра. 

— С большим удо-
вольствием связала эти 
комплекты для малы-
шей, вязала их от души, 
— говорит она.

Вяза льщицы при-

ехали в «Дом для мамы» 
и не просто передали 
вещи, а познакомились 
с подопечными. Татья-
на Родман решила, что 
будет помогать юной 
маме с ребёнком-инва-
лидом. Она уже связала 
шапочку и пинетки для 
малыша и сразу же оце-
нила размеры других де-
тей, спросила у мам, что 
именно им нужно. 

— Мы надеемся, что 
к нам присоединятся и 
другие рукодельницы, а 
также люди, желающие 
помочь мамам и малы-
шам из кризисного цен-
тра, — говорит Татьяна 
Родман. 

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Если вы тоже хотите 
присоединиться к клубу 

«Волшебная ниточка», звоните 
в ТЦСО «Щукино»: 
(495) 530-6202, доб. 623. 
Адрес: ул. Маршала Бирюзова, 
4, корп. 2

Мария Емельянова Инна Тагирова
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Как же это важно, чтобы 
у неизлечимо больного 
ребёнка были настоящий день 
рождения, подарки и торт

Татьяна Моисеевна Родман (справа) 
привезла подарки в кризисный центр
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В 
этом году ис-
полняется 25 
лет со дня вы-
хода филь-
ма «Барыш-

ня-крестьянка», который 
снял по одноимённой по-
вести Пушкина режиссёр 
Алексей Сахаров. Больше 
половины фильма снима-
ли в усадьбе Братцево. Как 
события картины перекли-
каются с историей пар-
ка и дома, «СЗ» рассказа-
ла библиотекарь библио-
теки №230, автор экскур-
сии по Братцеву Ольга 
Кузнецова. 

Романтическая 
история

Жёлто-белый дом с ко-
лоннами на крутом хол-
ме, балкон с балюстрадой, 
деревянная полукруглая 
лестница… Такой предста-
ёт перед зрителем усадьба 
«настоящего русского ба-
рина» Григория Иванови-
ча Муромского, которого 
играет Леонид Куравлёв. 

Но Братцево, которое 
сохранило черты клас-
сической усадьбы конца 
XVIII — начала XIX века, 
соответствует духу повести 
не только внешне. 

Главная тема и книги, и 
фильма — любовь, которая 
может преодолеть возник-
шие препятствия. Строи-
тельство дома в Братцеве 
тоже связано с романтиче-
ской историей. 

Фаворит 
Екатерины II

Сооружение каменного 
господского дома началось 
в 80-х годах XVIII века, ког-
да усадьбу купил один из са-
мых богатых и влиятельных 
людей того времени — при-
дворный вельможа, обер-ка-
мергер граф Александр Сер-
геевич Строганов. Купил не 
для себя, а для своей жены — 
Екатерины Петровны Стро-
гановой. Покупка была то ли 
отступным, то ли приданым: 
Екатерина Петровна ув-
леклась другим мужчиной и 
ушла от мужа.

Этим другим был не 
кто-нибудь, а генерал-адъю-
тант Иван Николаевич Рим-
ский-Корсаков — дальний 

родственник знаменитого 
композитора. В молодости 
он был фаворитом Екатери-
ны II. 48-летняя императри-
ца называла 24-летнего воз-
любленного несравненным 
явлением природы. Но не-
долго:  всего полтора года. 
Застав фаворита в объятиях 
при дворной дамы, она дала 
ему отставку.

35 лет вместе 
Как познакомились Иван 

Николаевич Римский-Кор-
саков и графиня Екатери-
на Петровна Строгано-
ва, сегодня сказать трудно. 
Но факт остаётся фактом: 
они уехали из Петербурга 
в Москву, освоили Братце-
во, а также дом на Тверском 
бульваре, прожили вместе 
35 лет, у них родилось чет-
веро детей.

— При Римском-Корса-
кове и Строгановой в Брат-
цеве устраивали концерты, 
вечера, представления, — 
рассказывает Кузнецова.

Праздники обычно 
устраивали по воскре-
сеньям. Один из них со-
временник описывал так: 
«Фейерверк очень хорош. 
Кончилось всё взятием 

крепости турецкой, по-
строенной на берегу пру-
да, со множеством полу-
месяцев. На пруду являлись 
два брандера греческих, 
кои начали кидать бомбы 
и ядра прямёхонько в кре-
пость и наконец оную зажг-
ли и взорвали, а там и сами 
взлетели на воздух. Очень 
было хорошо. После сели 
мы в вист, а прочие начали 
танцевать и петь». 

Акварель 
с подсказкой 

Помните кадры из «Ба-
рышни-крестьянки», где 
отец и сын Берестовы — 
их играют Василий Лано-
вой и Дмитрий Щербина 
— приехали в гости к Му-
ромским и сидят в зелёной 
гостиной, ожидая хозяина? 
Живописные панно в про-
стенках с видами Братцева 
— дом, беседка, каменный 
мостик — не только украша-
ют эпизод, но и позволяют 
уточнить время, когда зда-
ние сооружалось.

— Раньше полагали, что 
каменный господский дом 
был построен в 1813-1815 
годах, — продолжает Ольга. 
— Но в архивах последних 
владельцев усадьбы, Щер-
баковых, были обнаружены 
акварели художника Алек-
сандра Кузнецова с видами 
Братцева, по которым сде-
ланы панно. На каждой сто-
ит дата — 1810 год. На ри-
сунках с подписями также 

видны постройки, которых 
уже давно нет, — мельница, 
прачечная, оранжерея с фи-
гурой Вакха на коньке.

Место отдыха 
трудящихся

А вот пристроенных к 
дому двух длинных кры-
льев слева и справа, кото-
рые хорошо видны в мас-
совых сценах фильма, в 
XIX веке не было.

— Они появились в 1936 
году, когда в усадьбе разме-
стился санаторий Управ-
ления Северного морского 
пути и потребовалось место 
для дополнительных номе-
ров, — поясняет Кузнецова.

После войны здесь начал 
работать дом отдыха работ-
ников сцены. Артисты и 
режиссёры жили в строга-
новских интерьерах, гуля-
ли в историческом парке. 
Не удивительно, что в этих 
местах потом часто прово-
дили съёмки.

Марина МАКЕЕВА

Воскресные праздники 
в усадьбе поражали 

воображение современников

200 лет назад в Братцеве брали 
штурмом турецкую крепость
Фильм «Барышня-крестьянка» снимали в усадьбе Строгановых в Южном Тушине

Ранее заключи-
ла договор 

пожизненной ренты. 
Можно ли его теперь 
расторгнуть и какие 
должны быть причины 
для этого? 

Ирина Васильевна, 
ул. Василия Петушкова 

Отвечают специалисты 
правового центра «Вектор». 

Расторгнуть договор по-
жизненной ренты, в част-
ности договор пожизнен-
ного содержания с ижди-
вением, можно по требо-
ванию получателя ренты, 

если имеются нарушения 
со стороны плательщика 
ренты. Также договор мо-
жет быть расторгнут по тре-
бованию плательщика рен-
ты, если имущество погиб-
ло случайно (форс-мажор). 

Существует несколько спо-
собов, чтобы расторгнуть 
данный договор, но самым 
распространённым и дей-
ственным способом явля-
ется расторжение договора 
в судебном порядке. 

Можно ли расторгнуть договор ренты? 
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Приложение — 
это быстрый доступ
 к информации 
о событиях 
в округе,
 к интересным 
статьям о жителях 
СЗАО,
 к афише 
на выходные,
 к электронному 
архиву газеты 
«Москва. 
Северо-Запад»

НОВОСТИ ОКРУГА
в бесплатном мобильном приложении 

«Москва. Северо-Запад» для смартфона!

В Google Play: В App Store:

СКАНИРУЙ QR-КОД 
И СКАЧИВАЙ ПРИЛОЖЕНИЕ

Сооружение каменного господского 
дома началось в 80-х годах XVIII века

А вот и «настоящий русский барин» — Григорий 
Иванович Муромский в исполнении Леонида Куравлёва
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Ис п о л н и т е -
ля главной 
роли в сериа-
ле «Презумп-
ция невино-

вности», который недав-
но с успехом шёл на Пер-
вом канале, телезрители 
давно знают по сериалам 
«Шеф», «Реализация», 
«Екатерина» и многим 
другим. Кирилл Рубцов, 
который служит сейчас в 
Театре им. Вахтангова, к 
актёрской профессии шёл 
непрямым путём: снача-
ла получил среднее меди-
цинское образование.

Ключевая роль
— Кирилл, на роль адвока-
та Аврутина актёра искали 
очень долго, но, когда 
пришли на пробы вы, все 
вопросы сразу отпали. 
А чем вас зацепил этот 
персонаж?

— Это неоднозначный 
персонаж. Он не ангел, 
который спасает заблуд-
шие души, но и не «чёр-
ный человек», который 
совершает ужасные вещи. 
В нём намешано всё. Бо-
рис Аврутин — скорее ан-
тигерой, но в итоге люди 
поймут, что он честнее и 
лучше тех, кто на первый 
взгляд кажется добрым, 
хорошим и правильным 
человеком.
— Что было самым слож-
ным в съёмках лично для 
вас?

— Эта роль для меня ко-
нечно же ключевая. Она 
сложная, эмоционально 
изматывающая. В начале 
фильма мой герой — хо-
лёный, ухоженный, бо-
гатый человек. А к фи-
налу зрители увидят, что 
он даже внешне абсолют-
но меняется. Съёмки дли-
лись по 16 часов каждый 
день в течение шести ме-
сяцев, и мне приходилось 
быть всё время в кадре. 

Гримёрам ничего уже не 
пришлось делать к завер-
шению съёмок, потому 
что я действительно был 
измотан настолько, что и 
синяки, и мешки под гла-
зами — это всё было! 

В самоизоляции 
впал в депрессию

— В каких проектах сейчас 
снимаетесь? 

— В сериале «Шеф» для 
телеканала НТВ. Сняли 
четыре сезона, и сейчас 
идёт работа над пятым. 
Зрители его очень лю-
бят и каждый день зада-
ют мне в социальных се-

тях вопросы о том, когда 
же выйдет продолжение. 
Снимаем в Санкт-Петер-
бурге, и я сейчас в разъез-
дах между Москвой и го-
родом на Неве.
— При такой большой 
загруженности время на 
отдых остаётся?

— Я очень люблю такой 
темпоритм: мне нравит-
ся, когда у меня мало вре-
мени на отдых. Он нужен, 
безусловно, например раз 
в полгода неделю выхва-
тить. Но мне нравится, 
когда всё так бурно. 
— Наверное, сложно было 
сидеть дома в самоизоля-
ции, когда актёры остались 
без работы?

— Это страшное время: 
я сначала впал в агрес-
сию, потом в депрес-
сию. Артисты пострада-
ли больше всех, и дай бог, 
чтобы театры скорее от-
крылись. У нас на 14 сен-

тября был запланирован 
сбор труппы в Театре им. 
Вахтангова, а 16 сентября 
я играл спектакль. Очень 
этого ждал. Это как гвоз-
ди, которые, лёжа в меш-
ке, ржавеют, — вот так же 
и артисты.
— Но есть же ещё и спек-
такли онлайн!

— Спектакль должен 
быть сыгран живьём. Я 
за весь карантин не по-
смотрел ни одного он-
лайн-спектакля, пото-
му что для меня пропа-
дает вся магия театра. 
Но в кино всё иначе. Это 
два разных жанра искус-
ства.

Фельдшер 
с красным 
дипломом
— Когда я готовилась к 
интервью, узнала, что вы 
хотели стать врачом. Это 
был зов души, ведь ваша 
мама врач?

— Я не сразу поступил 
в театральный институт. 
И чтобы не терять время, 
действительно пошёл по 
стопам мамы. Она ска-
зала: «Когда поступишь 
в театральный, то перей-
дёшь». Но я решил до-
учиться в медицинском 
училище. По образова-
нию я фельдшер ско-
рой помощи. Я, кстати, с 
красным дипломом окон-
чил училище. Потом по-
ступил на 1-й курс в мед-
институт, но недоучил-
ся и пошёл работать… 
В общем, разное было в 
жизни... Конечно, я из-

начально хотел быть ар-
тистом и через несколько 
лет всё же поступил.
— И сразу в два театраль-
ных вуза!

— Да, в ГИТИС к Сергею
Проханову и в Щуку к 
Владимиру Иванову. 
Остался в последней.

Всё дело 
в режиссёре

— В вашей фильмографии 
абсолютно разные роли. 
Каких персонажей вам 
интереснее играть? 

— Один из моих педаго-
гов в театральном учили-
ще, Юрий Михайлович 
Авшаров, говорил: «Всег-
да, когда приступаешь к 
новой роли, смотри, не 
похожа ли она на преды-
дущую». Мне интересно, 
чтобы персонажи разли-
чались по многим пара-
метрам, чтобы я сам ви-
дел эту разницу. Но всё 
же дело больше в режис-
сёре. Есть режиссёры, с 
которыми ты понимаешь, 
что это будет круто и ин-
тересно, настоящее боль-
шое путешествие. 
— Как вы считаете, личная 
жизнь должна быть скры-
та от посторонних глаз, 
даже если у вас публичная 
профессия?

— Мне неинтересно, 
кто с кем спит, кто с кем 
живёт. Мне кажется, что 
надо жить свою жизнь, а 
не чужую. Лучше подгля-
дывать в замочную сква-
жину на спектакле. При-
ходите — и будет полное 
ощущение, что вы под-
глядываете за чьей-то 
жизнью!

Беседовала 
Валерия Хващевская 

Фото Дмитрия Александрова 
и пресс-служб 

Первого канала и НТВ 
(ИА «Столица»)

Исполнитель главной роли 
в сериале «Презумпция 
невиновности»
не сразу стал актёром

Я был так измотан, 
что гримёрам не нужно было 
рисовать мешки под глазами 

— всё уже было!

75 лет Великой Победе

Ольга Григорьев-
на Катаниченко с Тал-
линнской улицы воева-
ла в партизанском от-
ряде Брестского соеди-
нения на территории 
Белоруссии. Война за-
стала её в белорусском 
Пинске, когда Ольга 
была восьмилетней де-
вочкой. Отца сразу за-
брали на фронт. Мама 
с четырьмя дочками 
уехала на хутор к дедуш-
ке с бабушкой. В то вре-
мя близ хутора в лесу ба-
зировались партизаны.

— Мы все стали чле-
нами семейного пар-
тизанского отряда. Дед 
кормил партизан. Мама 
была связной. Одного из 
партизан, московского 
десантника Цветкова, я 
помню. Он всегда ходил 

в длинной шинели, как 
Дзержинский.

Но однажды кто-то из 
местных донёс на семью. 
Дом окружили фашисты 
с полицаями.

— Деда схватили сра-
зу. Мы, девочки, с ма-
мой и бабушкой под пу-
лями побежали в лес, к 
партизанскому отряду. 
Одна пуля угодила се-
стре Тоне в живот. На-
верное, мы все там и по-
легли бы, но партизаны 

заметили преследова-
ние и открыли ответный 
огонь. Это нас и спасло. 
Вот только Тоня умерла 
на моих глазах...

В отряде Оля с семьёй 
жила в землянке, труди-
лась наравне со взрос-
лыми.

— Подростки же по-
могали в санчасти: уха-
живали за ранеными, 
стирали и гладили бин-
ты. Приходилось рабо-
тать и на кухне, — гово-
рит она.

А ещё, несмотря на 
войну, маленькие пар-
тизаны учились. В от-
ряде были учителя. Ма-
тематику, русский, чте-
ние они преподавали 
между боями. Олю в от-
ряде даже приняли в пи-
онеры.

— Помню, выстрои-
лись мы под деревом, и 
нам повязали пионер-
ские галстуки. А галс-
туки у нас не красные, 
а бежевые были: мы на 
них полотнище пара-
шюта разорвали.

В 1944-м, когда Крас-
ная армия выбила вра-
га из Белоруссии, се-
мья вернулась в Пинск. 
День Победы они встре-
чали дома.

Оксана МАСТЮГИНА

Ольга Катаниченко 
из Строгина в 10 лет 
стала партизанкой

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645 SZAOPRESSA@MAIL.RU, RE-

DAKTOR-2017@YANDEX.RU

В отряде Ольга Григорьевна 
Катаниченко жила в землянке, 
трудилась наравне со взрослыми

Кирилл Рубцов: 
Сначала 
я окончил 
медучилище 
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В 
столице подвели ито-
ги конкурса «Марш-
руты по Москве». Его 
участники представи-
ли на суд жюри свои 

маршруты прогулок по районам 
города. Всего на конкурс было по-
дано 268 заявок. Лучшим в СЗАО 
стал маршрут историка, архитек-
тора и экскурсовода Павла Гни-
лорыбова «Троице-Лыково: село 
внутри большого города».

Всё настоящее!

Павлу Гнилорыбову 29 лет, 
он возглавляет креативное ар-
хитектурное бюро и ведёт свой 
YouTube-канал об архитектуре. 

— Когда я впервые попал в Трои-
це-Лыково, то даже полез в телефон, 
чтобы убедиться, что я всё ещё в го-
роде, а не выбрался случайно за его 
пределы. Я был поражён, насколь-
ко там сохранился образ старой Мо-
сквы! В Троице-Лыкове гармонич-
но сочетаются деревянные избы, 
старинная церковь и гладь реки, — 
рассказал «СЗ» Павел. 

Гнилорыбова давно интересовала 
тема сёл и деревень, которые в про-
шлом веке оказались внутри МКАД. 
И когда объявили конкурс на луч-
ший маршрут по Москве, он сразу 
понял, что предложить туристам. 

— Троице-Лыково может быть 
интересно не только москвичам, 
но и иностранцам, — делится 
он. — Однажды туристы из Ев-

ропы попросили меня показать 
им русскую деревню. Но у них 
на это было всего несколько ча-
сов между авиарейсами. Если бы 
я повёз их за город, они бы опоз-
дали на самолёт. И я показал им 
Троице-Лыково. Потом эти тури-
сты говорили, что были поражены 
тем, что там всё настоящее!

Строгинская пойма 
и пристань

Начать прогулку по Троице-Лы-
кову Павел Гнилорыбов предлага-
ет со Строгинской поймы — самого 

большого искусственного водоёма 
Москвы, созданного более полуве-
ка назад. Сейчас следы человече-
ского вмешательства здесь уже не 
видны. В ландшафтном парке 
можно просто отдохнуть от горо-
да и увидеть занесённые в Красную 
книгу растения и животных. 

— Следующий интересный объ-
ект — пристань у села Троице-Лы-
кова, — рассказывает Павел. — 
До появления полноценной пе-
реправы здесь работал лодочник. 
И многие работники учреждений, 
которые жили в Троице-Лыкове, а 
работали в Москве, пользовались 
его услугами. Паром тут появился 
только в 1960-х годах.

Московское барокко 
и деревянные избы

Изюминка маршрута — церковь 
Троицы Живоначальной, памят-
ник архитектуры конца XVII века, 

построенная по заказу дяди Петра 
I Мартемьяна Нарышкина в стиле 
московского барокко. По словам 
Павла Гнилорыбова, таких церк-
вей во всей Москве осталось не 
более десятка. 

Кстати, в трапезной можно пе-
рекусить расстегаями и кулебяка-
ми, приготовленными по старин-
ным русским рецептам, и позна-
комиться с православными кули-
нарными традициями.

В завершение экскурсии Па-
вел предлагает полюбоваться де-
ревянной застройкой Троице-Лы-
кова.

— Кстати, именно здесь снимал 
дачу писатель Александр Солже-
ницын, — добавляет он.

Наталья АНОХИНА

Другие маршруты экскурсий можно 
посмотреть в «Инстаграме» на странице 
Павла Гнилорыбова @arkhlikbez 
и на его YouTube-канале 
«Архитектурные излишества»

Церковь Троицы 
Живоначальной 
была построена 

по заказу 
дяди Петра I

В Щукине 
приглашают 
изучить 
свойства волн

В галерее «Ходынка» от-
крылась научная выставка 
«Частоты», посвящённая изу-
чению свойств световых и зву-
ковых волн. В её организации 
приняли участие учёные из 
Сколкова. На выставке пред-
ставлены инсталляции, благо-
даря которым посетители смо-
гут ощутить действие волн.

Выставка работает еже-
дневно, кроме понедельни-
ка, с 11.00 до 20.00. Цена би-
лета: полный — 100 рублей, 
льготный — 50 рублей.

 Галерея «Ходынка»: 
ул. Ирины Левченко, 2

В Пенягине 
пройдёт рыцарская 
экскурсия

26 сентября в 12.00 в рам-
ках проекта #читайрайон 
пройдёт пешеходная прогул-
ка «Мальтийское командор-
ство деревни Пенягино». Её 
участникам расскажут об 
истории деревни и об отно-
шении к ней рыцарей Маль-
тийского ордена. 

Участие бесплатное.
Встреча у входа в библио-

теку №237 (ул. Генерала Бе-
лобородова, 30).

Тел. для справок (495) 
794-7802. 

  Регистрация по ссылке: 
https://biblioteka-237.
timepad.ru/event/1411518/

В Митине 
исполнят оперу

27 сентября в 15.00 
культурный центр «Мити-
но» приглашает всех жела-
ющих на оперный концерт 
лауреатов всероссийских и 
международных вокальных 
конкурсов. В программе — 
произведения российских и 
зарубежных композиторов.

Вход свободный.
  КЦ «Салют»: ул. Митин-

ская, 17/4
Наталья АНОХИНА

афишаПрогуляйтесь по Троице-Лыкову
Разработан уникальный маршрут 
по деревянной Москве

Культурный центр «Салют» приглашает на песенный фестиваль
26 сентября в 14.00 культур-

ный центр «Салют» приглашает 
всех желающих на ежегодный 
открытый городской фестиваль 
«Песенная артель-2020».

— В нём примут участие лю-
бительские и профессиональ-
ные фольклорные коллекти-
вы, студии, артисты, а также 
творческие объединения на-

родно-певческого, фольклор-
но-сценического и фольклор-
ного направления, — рассказа-
ла «СЗ» менеджер отдела куль-
турно-массовых мероприятий 
центра Ирина Зленко.

Жюри фестиваля выберет 
лауреатов 1-й, 2-й и 3-й сте-
пеней в номинациях «Во-
кальное искусство» и «Ин-

струментальное искусство». 
Посещение фестиваля бес-

платное. Во время концерта 
будет соблюдаться шахматная 
рассадка зрителей, а также дру-
гие меры эпидемиологической 
безопасности.

Наталья АНОХИНА

КЦ «Салют»: ул. Свободы, 37
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Впервые попав в Троице-Лыково, 
Павел Гнилорыбов был поражён Здесь сохранился облик Москвы изначальной

Фольклорные коллекивы 
сразятся за звание лучших
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Судоку №2

Судоку №1

Необходимо заполнить пустые клетки большо-
го квадрата так, чтобы каждая строка, каждый 
столбец, каждый малый квадрат 3х3 содержали 
все цифры от 1 до 9 (каждая цифра встречает-
ся только один раз). Следует проверить строки, 
столбцы и малые квадраты с учётом уже впи-
санных цифр. В сложных случаях можно каран-
дашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 16

судоку

В Покровском-Стрешневе засекли 
подводную утку

Удивительный кадр 
удалось сделать фотогра-
фу-натуралисту Михаи-
лу Фёдорову в парке «По-
кровское-Стрешнево». 
Он запечатлел хохлатую 
чернеть под водой. Вела 
себя утка как настоящая 
подвод ная лодка: ныряла и 
плавала, лишь периодиче-
ски выставляя на поверх-
ность голову-«перископ» 
или выныривая целиком.

— Чернеть — отличный 
дайвер, — рассказывает 

эколог Анастасия Зайце-
ва. — Эта птица прекрас-
но ныряет, погружаясь, 
как правило, на глубину 
до 3-4 метров, но при не-
обходимости может одо-
леть 10-метровую глуби-
ну, надолго задерживая 
дыхание. 

Основа рациона черне-
ти — водные насекомые и 
их личинки, моллюски, не-
большие рыбки. При этом 
мелкую добычу она прогла-
тывает прямо под водой, а с 
добычей покрупнее всплы-
вает на поверхность.

Алексей ТУМАНОВ 

объектив

спрашивали — отвечаем

В МитинЕ или в МитинО?
Время от времени в редакцию 

приходят гневные письма: «Поче-
му вы склоняете названия райо-
нов, разве это правильно? Почему 
вы пишете в МитинЕ, в Строги-
нЕ, в ЩукинЕ? Эти названия не 
склоняются!».

— Склоняются, — отвечает чи-
тателям «СЗ» член орфографиче-
ской комиссии РАН редактор пор-
тала «Грамота.ру» Владимир Па-
хомов. — По правилам русского 
литературного языка — нормиро-
ванного, правильного — топонимы 
(названия местностей и районов) 
русского происхождения, оканчи-
вающиеся на  ово,  ево,  ино,  ыно, — из-
меняются по падежам.

Это подтверждают, например, 
лермонтовское «Недаром помнит 
вся Россия про день БородинА», назва-
ние фильма «Дело было в ПеньковЕ», 
строчка из песни «Нет девушек кра-
ше, чем в Сормове нашем».

Однако с течением времени гео-

графические названия проявля-
ют тенденцию к несклоняемости. 
В последние десятилетия она уси-
лилась: растёт влияние деловой 
речи, в которую унификация па-
дежей пришла, в свою очередь, из 
языка картографов и военных.

— В примечаниях к картам и в во-
енных донесениях склонять гео-
графические названия запреще-
но уже давно, ведь тогда в косвен-
ных падежах топонимы среднего 
и мужского рода не различить, — 
продолжает Владимир Пахомов. — 
Например, в ПушкинЕ, в Касимо-
вЕ: имеется в виду город ПушкиН 
или посёлок ПушкинО, город Ка-
симоВ или село КасимовО?

Кроме того, усиливается общая 
тяга к упрощению речи: вместо не-
скольких падежных форм человеку 
легче употреблять одну.

Унификацию падежей заметили 
и словари: в некоторых указывают-
ся два варианта: нормативное в Ми-
тинЕ и допустимое в МитинО.

Оставить топоним без изменений 
— в именительном падеже — мож-
но лишь в том случае, если впере-
ди стоит слово, обозначающее ро-
довое понятие, — район, станция, 
парк, зона отдыха, музей: в райо-
не ТушинО, в деревне ТереховО, на 
станции МитинО. 

Марина МАКЕЕВА,
кандидат филологических наук

Член орфографической 
комиссии РАН редактор 
портала «Грамота.ру» 
Владимир Пахомов

Хохлатая чернеть может плыть 
под водой, выставив наружу лишь 
голову-«перископ»
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Дорогие друзья! Газета «Москва. Северо-Запад» 
продолжает фотоконкурс для наших читателей 

«Мы — пара!».  Присылайте свои фотографии и расскажите 
единственную и неповторимую историю вашего счастья. Может 
быть, вы недавно познакомились, но уже поняли, что это судьба? 
А может, вы уже полвека живёте вместе? В любом случае вам 
сюда! Напоминаем, что снимки должны иметь объём не менее 
500 Кб.

Ваш «СЗ», 
szaopressa@mail.ru

!

Валентина и Дмитрий 
из Митина встречаются 
два года и собираются по-
жениться. «Мы познако-
мились на вечеринке на-
ших друзей, — написала 
Валентина в «СЗ». — Уже 
тогда понравились друг 
другу. А через некоторое 
время снова встретились 
в гостях и всю ночь раз-
говаривали на кухне о 
квантовой физике и эво-
люционной биологии. 
И это при том, что темы 
совсем не наши: я учусь 
на художника, а Дима — 

на психолога. После той 
ночи мы и стали встре-
чаться!»

Больше всего Валенти-
на ценит в Дмитрии то, 
что он настоящий друг 
и что с ним можно пого-
ворить на любую тему. А 
Дмитрий любит повто-
рять своей избраннице, 
что она очень хороший 
человек. 

Вместе ребята любят 
гулять в парке и по ули-
цам города.

Наталья 
АНОХИНА

сканворд

По горизонтали: Вашингтон. 
Бор. Альбинос. Станок. Бампер. 
Анахорет. Ранчо. Ротару. Сонар. 
Бег. Ананас. Саго. Доре. Отел. 
Рынок. Вьетнам.

По вертикали: Дебаркадер. 
Мандарин. Осадок. Гравюра. 
Осот. Рев. Старатель. Набат. 
Хор. Азот. Банан. Раба. Оберег. 
Русак. Тугодум.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru

фотоконкурс «мы — пара!»

Не смогли расстаться 
после беседы 
о квантовой физике

ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №1 СО СТР. 15 ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №2 СО СТР. 15

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU

Сейчас дети разочаровы-
ваются в том, что телефоны 
и планшеты не оправдывают 
их ожиданий. Единственным 
моим разочарованием в дет-
стве было то, что вкус клуб-
ничного мыла не совпадал с 
его запахом.

Я думал, что после свадь-
бы у нас с женой будет боль-
ше денег, поскольку будет два 
источника дохода. Так и вы-

шло: я устроился на вторую 
работу.

— У тебя сейчас в жизни 
что-то происходит?

— Да. У меня макароны ва-
рятся.

— А если серьёзно?
— Ты думаешь, есть смысл 

врать насчёт макарон?

Сделал второй профиль в 
соцсетях. Так, за женой про-

следить. Познакомились, по-
флиртовали… Узнал, что я 
умер два года назад.

Всякая женщина знает, что 
нет ничего полезнее в хозяй-
стве, чем мужчина, чувствую-
щий свою вину.

Глупая ситуация. Нашёл 
объявление о продаже топо-
ра. И теперь я должен позво-
нить незнакомому человеку и 

договориться о встрече, на ко-
торую я приду с деньгами, а он 
с топором.

— Говорит, у него фирма на 
100 тысяч работников.

— Да пасека у него. Пчёл 
держит.

Если вам плохо, крепко 
обнимите кота. Вот и всё. Те-
перь плохо не только вам, но 
и коту.

анекдоты
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